
因應近年旅客消費模式轉變，香港特區政府

近年積極推動香港「無處不旅遊」理念。工聯

會昨日的《港島歷史文化深度遊發展策略研究

報告》顯示，75.2%熱衷歷史文化深度遊的受

訪內地旅客表示，選擇旅遊目的地時會考慮當

地歷史文化的豐富性和獨特性，其次是交通便

利程度（65.9%），只有23%受訪者會考慮消

費水平；但報告指受訪者對香港歷史文化景點

所知甚少。工聯會會長、立法會議員吳秋北指

出，在特區政府積極推動旅遊產業轉型並針對

深度遊等推出一系列配套措施下，訪港旅客人

次穩步回升，惟仍有優化空間，認為如能把香

港豐厚的歷史文化底蘊充分整合，激活發展動

能。報告提出多項建議，包括完善景點交通配

套、設立高質量旅遊培訓課程，以及將文學轉

化為旅遊發展資源等，並提出4條主題路線建

議（見表）。 ●香港文匯報記者 張茗
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工聯倡優化深度遊推「文學遊」
指受訪內地旅客對港歷史文化景點認識不足 倡與KOL合作推廣

深度遊建議路線
作家蕭紅在港路線主題
●尖沙咀碼頭——乘坐天星小輪——孔聖

堂——雪廠街——皇后大道——聖士提反
女子中學——淺水灣海灘

註：建議以赤柱設為終點站，並在該處建立
蕭紅紀念館

推理小說《香江神探福邇，字摩斯》
主題
●上環（荷李活道往中環方向）——中環

（香港大會堂、香港大會堂舊址、中環街
市、半山電梯）——灣仔/銅鑼灣（春園
街、銅鑼灣海濱長廊、吉士笠街）

東區沿海古蹟主題
●城隍廟——天后廟/東大街——巴色會——

玉皇殿——譚公廟——香港抗戰海防博物
館——東區海旁

南區漁鄉文化主題
●鴨脷洲洪聖古廟——鴨脷洲風之塔公

園——乘舢舨街渡至香港仔——香港仔漁
人碼頭——香港仔海上博物館——太白海
鮮舫

資料來源：工聯會

製表：香港文匯報記者 張茗

港式專區價目表（港幣）
床位費：

●單人間 5,500元/人/月

●雙人間 3,500元/人/月

服務費：

●活力型2,000元/人/月

●介助型4,000元/人/月

●介護型6,000元/人/月

●伙食費：1,500元/人/月

價格含早、中、晚餐、下午茶；早餐
餐標：碳水+雞蛋+奶+水果；中、晚
餐餐標：兩肉一菜一湯+水果一份（每
周1次自助餐）

醫療費：根據實際情況自付

●一次性購置費：20,000元/人

●押金：10,000元/人

費用支付方式：

每月11日在託養老年人或監護人賬號
自動扣取，如果11日扣款不成功則每
月20日補扣託養費用，如果監護人出
國等特殊情況，可以通過微信轉賬等
方式支付。

香港文匯報記者 帥誠、李紫妍 整理

工聯促落實政府為低薪者代供強積金
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佛山福利中心迎粵院舍計劃首批港長者
香港文匯報訊（記者 李紫妍、帥誠 佛山報道）「歡

迎您！到新家了，祝您在這裏健康快樂每一天！」伴隨
着熱鬧的歡迎儀式，佛山市南海區桃苑福利中心23日正
式迎來廣東院舍服務計劃（下稱「院舍計劃」）的首批
6位香港長者入住，其中既有剛剛獲得派位、從香港新
搬來內地的長者，也有此前已在該院舍自費入住，經申
請評估後轉入院舍計劃的長者。經過長住或試住，長者
及家屬都對內地養老的環境、服務、醫療條件等讚不絕
口，稱「這裏就如一個大家庭！」據悉，隨着港人北上
養老漸成潮流，除了加入院舍計劃，桃苑福利中心還打
造了港人專區，供更多香港長者自費入住，今年內可享
部分費用最低五折優惠。
「住到這裏後我整個人都變開朗了，很開心。」今年
3月加入院舍計劃後，桃苑福利中心第一時間幫院內符合
條件的香港長者向香港特區政府社會福利署申請資格，今
年86歲的香港長者李瑞影婆婆就是其中一位，她在2023
年3月就已入住中心，經社署評估後成功獲得派位。

家人北上探望只需兩小時抵達
在她眼裏，無論是住在這裏的長者還是護工，大家就
像一個大家庭一樣親切相處。每天六點半起床，晚上不
到九點入睡，每天有護工給自己講新聞，一日三餐魚肉
雞肉和蔬菜均衡搭配，還時常有排骨、燒鵝等經典粵
菜，「雖然我食量小，但品類很豐富，每天吃飯都很開
心。」
李婆婆還透露，院舍會在節假日組織長者們一起包餃
子、為長者舉辦生日會等，生活有鬧有靜、十分豐富。

最讓李婆婆安心的，還是院舍內配套的醫療服務。
「每天都會有護士來查房，如果有身體不舒服可以隨時
告知，護士便會讓院舍的醫生上門給我們檢查身體。」
由於腿腳不好平時出行要坐輪椅，護士便每天推着李婆
婆去院舍自帶的醫院做推拿按摩，「醫生幫我推拿的時
候也很親切，每次我說的話護士們也都會記下來，讓我
很安心。」她表示，院舍的交通也十分便利，家人每次
從香港到佛山探望自己，無論是自駕還是乘高鐵，最多
兩小時就到了。
香港老人倫路英、周潔芳夫婦均已接近百歲，當天他

們也通過院舍計劃入住桃苑福利中心。「我第一次來考
察就覺得這裏的設施環境和人員安排都非常好，現在又
可以給父母申請香港的補貼，我住在佛山過來就十分鐘
車程，可以說是最好的選擇。」
倫路英夫婦的兒子倫校衍也指出，最讓自己放心的還

是這裏的醫療配套，不僅房間裡有多個緊急呼叫鈴，隔
壁就有一家科室齊全的醫院，「走廊和房間都安裝了很

多防滑裝置和扶手，這些細節都很用心。」

院長：打造了一層樓成港專區
「下一批的4位香港長者目前在試住中，下月就會獲
得派位正式入住了。」桃苑福利中心院長姜麗敏介紹，
院方共為院舍計劃提供200個床位，會陸續接待社署每
月一批的派位長者入住。隨着港人北上養老的趨勢增
長，桃苑還打造了一層樓的香港專區，供香港長者自費
入住，專區內配備雙人房、單人房兩種房型，共58個床
位，房間內均配備智能馬桶、智能床和床墊、智能音箱
等智能化設備，公共區域根據港人生活習慣配備咖啡機
等電器。
據了解，港人專區的床位費最低為每人每月3,500元
（人民幣，下同）起，根據護理等級不同收取管理費，
另收取餐飲費、一次性購置費、押金等費用。
姜麗敏介紹，今年入住專區的長者可以享受多項費用
的折扣，如2萬元的一次性購置費可享五折優惠等。
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報訊（記者
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署、漁護署及水務署等部門代表，獲悉運輸署已與相關小巴營運商溝通，在
節假日增加小巴數量疏導人潮。民建聯歡迎政府採取相關措施應對，並建議
長遠在「麥徑」引入電動觀光車，提升觀光體驗之餘，有效分流交通壓力。
麥理浩徑第一段——西貢萬宜水庫東壩風光無限，已成為內地遊客「頂

流」徒步線，獲內地「小紅書」等自媒體平台高度推薦，以至每逢節假日便
人滿為患，尤其是傍晚遊客離開時，小巴數量不足，乘客大排長龍，許多黑
的藉機宰客，引發不滿。
民建聯昨日約晤相關政府部門時獲回覆，運輸署與相關小巴營運商溝通
後，這個清明節及復活節期間已進行了預演和測試，增加接載小巴數目，加
快疏導人流，為五一黃金周加強服務作好預演，而警方和民安隊屆時也將增
派人手維持秩序。
針對麥理浩徑第一段部分路段較窄、易造成交通擠塞的情況，水務署已展
開工程延長避車處，方便對頭車輛互相讓路，有望在五一黃金周假期前完
成。旅發局也將通過各種渠道，向海內外遊客加強放發前往「麥徑」旅遊需
要注意的資訊。民建聯再次促請當局做好預案，以避免行山客過度擁擠及交
通堵塞的情況重演。
民建聯立法會議員李世榮表示，近年許多國家都在旅遊景點引入電動觀光
車，這不僅能提升旅客的觀光體驗，還能有效分流交通。他認為，麥理浩徑
第一段的地勢，非常適合作為引入這些創新交通工具的試點。

若情況無改善 研禁的士入禁區
立法會議員鄭泳舜表示，雖然當局已在長假期間增加往返東壩的小巴數量，
但「山徑黑的」問題依然有待解決，部分的士的行駛速度也引起不少投訴。他
建議：「政府應在五一黃金周期間密切觀察交通狀況，若情況未見改善，建議
考慮限制的士進入禁區，實行『出一輛進一輛』的措施，以確保交通順暢。」

香港文匯報訊（記者 王僖）五一將至，工聯會昨日
舉辦「勞工─香港經濟的基石」主題論壇之一「優化
強積金、強化退保功能」，邀請業界代表就優化強積
金系列提建議。講者們均認同，強積金已實行25年，
必須着力強化其退休保障的功能，包括推動「保證回
報贏通脹」產品上市、推動行政費下調、政府落實為
低薪者代供、調整供款上下限，以及推動養老金融和
適老化經濟，進一步優化強積金這個重要的退保養老
支柱等。
出席論壇的講者包括工聯會理事長、立法會議員黃
國，港九勞工社團聯會主席、立法會議員林振昇，交
銀國際控股有限公司執行董事、立法會議員譚岳衡，
以及香港社會服務聯會總主任（政策研究及倡議）何俊傑。
論壇由工聯會副理事長、勞顧會僱員代表林偉江主持，連同
工會代表等共逾50人出席。
黃國引述工聯會的研究發現，「低風險」保守型強積金產
品回報全部跑輸本港同期通脹。相比起特區政府推出的銀債
和綠債甚至高評級公用機構債，息率保證在4%至5%，而外
匯基金長期投資回報率達到4.5%，其外聘投資經理平均管理
費約在0.43%，證明市場有能力、有條件推出保證回報而且
收費低的強積金計劃產品，應盡快研究推出。
他促請特區政府必須盡快按機制調整免供強積金下限至不
少於1萬元，並兌現承諾，為月入少於1萬元的34萬名本地
僱員代供5%強積金，上限則可採取分階段方式上調。

代供年花約14億元 屬「用小錢辦大事」
黃國又引述政府統計處最新數字顯示，港人每月入息中位
數已升至逾2萬元，但強積金供款入息上下限已12年未作調
整，維持於3萬元及7,100元的水平，嚴重滯後，「政府早在
2020年承諾在積金易平台運行後，為低收入僱員及自僱人士
代供強積金，至今卻未見有關動靜。據估算，代供一年僅約
13億元至14億元開支，可說是『用小錢辦大事』，財政上完
全可以負擔。」
林振昇建議政府向僱主提供扣稅安排等誘因，鼓勵他們為

65歲或以上僱員作自願性供款，期望此舉能與其他銀髮措施
結合一併推出，產生協同效應。
譚岳衡提出從保本、保回報角度進一步完善強積金制度，
包括提高強積金投資政府債券比例；引入更多穩定回報投資
產品；提高中青年就業人士強積金供款上限；以及香港年金
計劃降低開始供款的年齡限制等建議。

學者揭強積金回報差有三主因
香港大學經管學院三位副教授關穎倫、Thomas Maurer及

太明珠透過書面提供意見，指導致強積金回報表現一直差強
人意有三個主要原因，包括資產配置過於保守，產品質素不
突出及費用高昂；在具有「本土偏好」的資產配置失衡；以
及基金開支比率的下降速度慢於資產基礎的增長速度等。
他們建議積金局提高數據透明度，並善用新的積金易平台

數據資源進行分析，以及考慮與本港商科學者合作，開發基
於科學的評估工具，優化投資行為。
積金局發言人回應表示，該局一直致力推動全方位優化強

積金制度，包括推出「預設投資策略」、鼓勵業界推出更多
元化的產品，以及就強積金「全自由行」的實施方案諮詢公
眾等。局方預計，積金易平台推出首兩年可平均將計劃行政
費水平降低36%，至運作十年內累計節省高達300億元至400
億元行政成本，相當於期內原本行政費用的41%至55%。

●民建聯倡引入電動觀光車分流五一麥徑徒步旅客。

●工聯會優化強積金論壇，提出優化強積金系列建議。

◀首批6位香港社署派位長者入住佛山桃
苑福利中心。 香港文匯報記者李紫妍攝

▲圖為桃苑福利中心院內醫院的治療室。
香港文匯報記者李紫妍攝

●「港島歷史文化深度遊發展策略研究報告」發布會。左起：吳清清、
何毅淦、梁力、吳秋北、郭偉强、林志挺、陳榮恩、林詠欣。

香港文匯報記者黃艾力攝

吳秋北立法會議員辦事處早前以香港島為研究樣
本，實地考察多個地點及訪問相關領域專家，並

於去年11月至12月間，成功訪問431位熱衷歷史文化
深度遊的內地旅客。

逾八成受訪者願為一本書去相關景點遊歷
結果顯示，他們在選擇旅遊目的地時最重視當地歷
史文化的豐富性和獨特性，惟接近半數受訪者均未曾
聽過民政事務署網頁「香港自遊樂在18區」內香港抗
戰海防博物館、大坑蓮花宮等景點，中西區文物徑已

是最多人曾經聽聞，比例亦僅得
34.1%，反映遊客對香港歷史景點
了解不足。
報告顯示，在有關歷史文化的旅

遊主題中，「舊區本土文化」、
「古蹟遊」及「香港發展歷史」最
受歡迎，以「文學遊」為目標者亦
為數不少；逾80%受訪者更會因為
一本書而選擇去一個地方遊歷。旅
遊產品偏好上，多達73.3%受訪者
願意為地道美食消費，其次為購買
冰箱貼、明信片等紀念品或手工藝
品。儘管不少受訪者願意在文創產
品、導賞團、訂製化旅程及書籍等
範疇上消費，但最多人只願意消費
500元以下（36.2%），惟亦有7.9%受訪者願意消費
逾2,000元。
吳秋北昨日在發布會上指出，港島部分特色建築，

如霓虹燈、老字號店舖及未獲評級的特色建築等瀕臨
消失危機，建議特區政府加強跨部門協調，優化活化
形式，保護有關建築。
他強調，文學與文人主題短期帶來的經濟效益雖然

不高，但潛在旅客不少，相信有一定的發展潛力。他
建議將「南來文人」與本土文學IP轉化，包括優化南
區文學徑、在赤柱設立「文化名人大營救紀念館」，
以及在銅鑼灣海濱增設文人雕塑等。

建議增串聯景點巴士路線

工聯會同時建議特區政府與社交媒體KOL合作，透
過他們宣傳推廣，以提高本港歷史文化景點的知名
度。特區政府亦應重新檢視及優化旅遊培訓課程的教
材，並提供津貼鼓勵在職導遊進修以提升專業水平。
交通方面，則可增設直達或串聯景點的巴士路線，例
如在筲箕灣港鐵站附近或金鐘站附近增設直達香港抗
戰海防博物館的巴士線。
優秀文學作品不僅能讓作品「走出去」，亦能吸引
遊客「走進來」，工聯會認為，將文字變成影像也是
一種有效的推廣方式，例如九龍城寨便是一個集中
「影視」、「文學」和「旅遊」的好例子，建議特區
政府協助推廣優秀文學，並設立一些「文學遊」主題
路線。


